

Rapport d'activités 2024

Le réseau des fédérations cantonales de coopération internationale (FEDERESO) regroupe les sept fédérations cantonales de Suisse latine – FGC (GE), Fedevaco (VD), FICD (JU&BE francophone), FOSIT (TI&GR italophone), Latitude 21 (NE), Fribourg-Solidaire et Valais solidaire.

Ce rapport d'activités vise à donner un aperçu des activités conduites en 2024 par sa coordinatrice Antonella Simonetti, employée à mi-temps depuis le 1^{er} septembre 2019. Ces activités ont été menées en étroite collaboration avec les secrétaires générales et le secrétaire général (SG) ainsi que les collègues dans les diverses fédérations cantonales.

Durant la période 2021-2024, il était attendu de la coordination du FEDERESO qu'elle poursuive les objectifs suivants ¹ :

- ✓ faire bénéficier les fédérations cantonales de documents, d'expériences, de compétences et de synergies à l'échelle latine pour la coopération internationale ;
- ✓ apporter un appui aux fédérations cantonales dans la mise en œuvre des Objectifs de développement durable de l'Agenda 2030 ;
- ✓ assurer la concertation sur des prises de position communes, des services et des normes de qualité ;
- ✓ cadrer et accompagner le projet pour la prévention des comportements sexuels répréhensibles (PCSR) ;
- ✓ faciliter les échanges, la capitalisation des leçons apprises.

Avec le début d'une nouvelle période législative de 4 ans et la pérennisation de la structure de coordination du FEDERESO, ces objectifs seront mis à jour.

Ce rapport d'activités est structuré en cinq parties : 1. Coordination ; 2. Dossiers thématiques ; 3. Relations avec les parties prenantes ; 4. Plaidoyer pour la coopération internationale et 5. Compte 2024 & budget 2025.

1. Coordination

Les SG se réunissent de manière régulière pour se concerter sur les thématiques et les dossiers d'intérêt commun. L'année 2024 a été marquée par une intensification de ces réunions. Ce sont 12 séances en distanciel et deux en présentiel qui ont été consacrées à l'élaboration de la demande commune afin d'obtenir une contribution de base de la Direction du développement et de la coopération (DDC) pour la période 2025-2028. Quatre autres séances ont été organisées pour aborder d'autres thématiques.

Les Président·e·s se sont réuni·e·s à deux reprises en 2024 : une fois en distanciel pour discuter de questions financières liées à la demande commune puis pour la séance stratégique annuelle, à l'invitation de la FICD, dans les locaux de la Fondation Rurale Interjurassienne à Courtemelon.

La coordination du FEDERESO se charge de la préparation de ces séances – rédaction de certains documents, établissement de l'ordre du jour, rédaction du procès-verbal, suivi. L'ordre du jour de ces réunions est généralement préparé d'entente avec le Bureau du FEDERESO.

¹ Voir le document « Consolider la coordination en faveur des fédérations » adopté par le FEDERESO le 10 mai 2019

Depuis septembre 2023, le FEDERESO dispose d'un site internet propre trilingue – www.federeso.ch. Des actualités qui concernent directement le FEDERESO sont publiées, en français et en italien, environ une fois tous les deux mois.

Afin de respecter le critère d'interdiction du double financement avec les fonds DDC, la coordination du FEDERESO tient à jour le panorama des organisations membres des fédérations cantonales. Ce document recense aussi les organisations membres d'Unité, d'Interaction et de KoGe puisque certaines ONG membres de ces faitières sont aussi membres des fédérations cantonales et donc soumises à l'interdiction du double financement.

2. Dossiers thématiques

Base de données commune

En 2020, à l'initiative de la coordination du FEDERESO, une base de données commune regroupant l'ensemble des projets – de coopération internationale, d'information et de sensibilisation ainsi que de partage des savoirs pour la période stratégique 2021-2024 a été développée. Cette base de données documente la contribution des sept fédérations cantonales aux 17 Objectifs de développement durable (ODD) de l'Agenda 2030 et permet de produire toute une série de statistiques. Les données récoltées servent aussi à répondre à l'enquête effectuée par MIS Trend sur mandat de la DDC.

En 2024, le projet a bien avancé. La base de données contient actuellement l'ensemble des projets cofinancés par les fédérations en 2021, 2022 et 2023, y compris les frais administratifs. Grâce à cette base de données, la coordination du FEDERESO a établi des statistiques consolidées qui sont venues compléter la demande commune pour la contribution de base 2025-2028.

Prévention des comportements sexuels répréhensibles

En 2024, la coordination du FEDERESO s'est chargée d'actualiser le glossaire qui clarifie les concepts utilisés et en définit ainsi une compréhension commune ainsi que les dispositions légales en vigueur en Suisse. Une réunion a été organisée avec le *focal point* de la DDC pour discuter du plan d'action PCSR des fédérations cantonales pour les années 2025 et au-delà.

Localisation de l'aide

La notion de *Locally Led Development* occupe une place de plus en plus importante dans le débat concernant la coopération internationale, avec la volonté de soutenir des projets/programmes au plus près des souhaits/besoins des personnes directement concernées. Les fédérations cantonales sont pionnières en matière de localisation. Chaque projet d'une organisation membre cofinancé par une fédération est mis en œuvre en étroite partenariat avec une ou plusieurs organisations locales dans le pays concerné. Ainsi, les fédérations soutiennent des personnes et groupes ancrés dans le tissu local qui proposent des solutions innovantes, adaptées à leurs besoins et aux évolutions rapides des contextes.

La coordination du FEDERESO a suivi de près les diverses initiatives concernant cette thématique (lancement de la plateforme de Cinfo, *OECD DAC Deep Dive on Locally Led Development*, conférence d'Unité à l'occasion de son 60^e anniversaire, etc.).

Empreinte écologique de la coopération internationale

En juin 2024, la DDC a organisé un atelier de travail sur la thématique «*Reducing the CO² footprint of the Aid Sector*» auquel la coordination du FEDERESO a participé. Alors que les ONG sont très actives dans la mise en œuvre de projets qui permettent de limiter l'impact du dérèglement climatique (résilience), ce workshop a eu pour objectif d'échanger sur la manière de limiter l'empreinte carbone du secteur de la coopération internationale (décarbonisation). Ce thème mérite une attention soutenue.

3. Relations avec les parties prenantes

Direction du Développement et de la Coopération (DDC)

Tous les quatre ans, en coordination avec la stratégie de la coopération internationale de la Suisse, les ONG suisses éligibles peuvent solliciter une contribution de base auprès de la DDC pour financer leurs projets/programmes dans les pays partenaires du Sud. Dans le processus en cours, la DDC a encouragé les fédérations cantonales à déposer une demande commune pour la période 2025-2028. Les fédérations cantonales ont remis, à la fin de l'année 2023, une demande commune de contributions de base. Cette première version a dû être affinée durant le premier semestre 2024 pour aboutir à une version finale qui a été acceptée en juin 2024. Sur cette base, les fédérations cantonales ont contribué à la rédaction de la proposition de crédit avec les annexes correspondant ce qui permettra l'obtention de ressources financières pour la prochaine période stratégique.

Plateforme ONG et groupes de travail

La coordination du FEDERESO participe aux rencontres de la plateforme ONG même si, formellement, seules la FGC et la Fedevaco en sont membres. Cette plateforme réunit toutes les ONG qui reçoivent des contributions de base de la DDC. A l'issue de ces rencontres, la coordination du FEDERESO rédige des brefs comptes-rendus à l'attention des fédérations cantonales. En 2024, la plateforme s'est réunie à cinq reprises.

Un certain nombre de groupes de travail (GT) existent au sein de la plateforme ONG. Ces GT traitent de thématiques spécifiques et permettent un échange de savoir et d'expertise entre Alliance Sud et les ONG. La coordination du FEDERESO a participé activement au GT Amérique latine qui a été mis sur pied à la suite de la décision de la DDC de limiter l'utilisation de la contribution de base pour cofinancer des projets sur ce continent. Ce sont six séances qui ont été consacrées à ce dossier.

4. Plaidoyer pour la coopération internationale

Stratégie de coopération internationale 2025-2028

En mai 2024, le Conseil fédéral a adopté la stratégie de coopération internationale de la Suisse pour la période 2025-2028 en proposant au Parlement de réserver une enveloppe de 11,27 milliards de francs pour l'aide humanitaire, la coopération au développement et la promotion de la paix et des droits de l'homme. Sur ce montant, 1,5 milliard de francs sont réservés pour la reconstruction de l'Ukraine et 1,6 milliard à la lutte contre le changement climatique.

En raison du contexte international marqué par de nombreuses crises, de fortes pressions sont exercées sur les ressources financières destinées à la coopération internationale, notamment pour accroître les dépenses de l'armée. Les fédérations cantonales ont souhaité se joindre au débat public pour montrer l'importance d'une coopération internationale forte. Ainsi, la coordination du FEDERESO a préparé, en étroite collaboration avec la FGC, une opinion intitulée « La coopération au développement, impérative en temps de polycrise ». Cet article a été signé par les Président·e·s des fédérations cantonales et est paru dans le journal Le Temps du 12 septembre 2024.

Présentation des fédérations cantonales et du FEDERESO

La coordination du FEDERESO a été contacté par Ecoper – bureau d'études spécialisé dans la coopération internationale qui élabore de manière régulière un rapport sur la coopération décentralisée. Cela a été l'occasion de présenter les spécificités des ONG suisses, en particulier le rôle des fédérations cantonales et du FEDERESO.

Veille stratégique sur les enjeux du secteur

Malgré les ressources limitées, la coordination du FEDERESO assure une veille sur les enjeux du secteur de la coopération internationale. Les informations collectées sont classées par thème ce qui permet d'en prendre connaissance rapidement et facilement.

5. Compte 2024 & budget 2025

Les charges pour l'année 2024 s'élèvent à CHF 71'109 alors que le budget alloué à la coordination du FEDERESO se montait à CHF 70'000. Il y a donc un dépassement de crédit de CHF 1'109. Cette différence de CHF 1'109 s'explique par le fait que le budget alloué à la coordination du FEDERESO est resté inchangé depuis 2021. L'excédent de charges de CHF 1'109 est couvert par le reliquat non dépensé des années précédentes. Ce dernier s'élevait à CHF 5'309. Ainsi à la fin de la période stratégique 2021-2024, le reliquat est de CHF 4'200.

Le budget 2025 s'élève à CHF 75'000.

A noter que la coordination du FEDERESO est financée par le sept fédérations cantonales sur la base d'une clef de répartition *ad hoc*.

